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王炜：“孤勇”之路，一拼到底

当我坐在轮椅上，灯光汇聚，万物俱寂，只听到轮椅的旋转，旋转，再旋转······如

一阵狂风在我生命里咆哮，掀起了我残缺命运的高潮。

董 京 莉 ：轮 椅 上 怒 放 的 玫 瑰

残缺的梦如何圆？

我是一名轮椅舞者。轮椅舞蹈，是残奥会
项目，于1998年举办了第一届世界锦标赛，
2007年在中国出现。北京市东城区残疾人轮
椅舞蹈队是成立最早的一支队伍，而我，有幸
成为这支特殊团队中的领舞。

因为先天性脊柱裂，走路跛行，从小我就
经常受街坊邻居的议论，对健全生活的渴望，
却又无能为力的绝望，几乎晕染成我成长的底
色。我出生在20世纪70年代，当时我国残疾
人教育事业历经萌芽与寒冬，各项保障机制正
处于起步阶段，和我同龄的许多残障人士，仍
以习得“一技之长”作为安身立命之本。

我也不例外，听从父母的安排，我学了一门
手艺——玉雕，成了一名玉雕师。那时我孤独、
自卑、谨小慎微，在封闭的生活圈子里按部就
班，不穿明艳的衣服，不做过多的交际，一切与
行走、跑跳有关的活动，我都心生抗拒，更别说

“属于”健全人的舞蹈，甚至一度，当我看见电视
里的舞蹈节目，会直接关掉电视或转身走开，把

“我”和“非我”的世界清晰地切割出一条界线。
但后来我才明白，抗拒是源于内心的渴

望。因为喜爱唱歌，2002年我考取了残疾人
艺术团合唱队，这是我第一次努力想为自己做
点什么，无论是一种热爱，一份尊重，还是一段
深刻的人生经历。

在艺术合唱团，我苦练美声唱法，参加了
多次国家级的演出和比赛，积累了丰富的舞台
表演经验。有一次，队友问我：“我们组建了一
个残疾人轮椅舞蹈队，你的条件很好，可以来
试试。”我一口回绝了，残缺的形体表演国标
舞，要如何呈现艺术的健美与活力？我们这群
业余人士可以做好吗？我觉得不可思议。

后来，一次偶然的机会，我在电视上看到
了全国轮椅舞蹈大赛，对我的触动很大。在国
标舞比赛中，残疾人和健全舞伴共同完成了一
支舞蹈，轮椅伴着节奏明快回旋，选手们上肢
灵巧变换，自信舞动，体现了轮椅舞蹈独特的
力量之美，我为之深深震撼。看完节目后，我
深受鼓舞，决定加入舞蹈队。

舞动强者乐章

舞蹈艺术是我人生的转场，我的人生上半
场阴郁沉默，下半场张扬舒朗。

拉丁、桑巴、恰恰不仅要求肢体外放，极具

张力，而且要求人的思想、情
绪热情激扬，时刻处于激情
昂扬的状态。为此，我没少
挨指导老师批评。“你要这
样，不能那样，你这个动作不
到位，腰身不够挺拔，踩点不
够精准·······”残疾人的内
心更为敏感，极度害怕外界
的质疑和否定，面对老师的
严厉训斥，我很痛苦，一度想
退出。后来，队友们纷纷鼓
励我，使我认识到“体育舞
蹈”不同于单纯的文艺表演，
只有高标准才能训练出艺术
性高、技巧性强的竞技团队，
我必须收起“玻璃心”，磨平
了硬脾气，才能担起领舞重
任。

从“畏惧”到“擅长”，练
舞中我吃了人生最大的“苦”。一天8个小时的
高强度工作外加2小时舞蹈训练，真正让我体
会到了舞台高光背后的辛酸。

轮椅舞蹈对舞者的体力和灵活度都有一
定的要求，尤其跳拉丁舞时，车轮既要快速旋
转，也必须能立刻定住，整体动作还要干净利

落，不拖泥带水，而所有动作需要坐姿舞伴在
站姿舞伴的引导下，用双手和上半身去完成。

但轮椅终归不是身体的一部分，要控制
它，让它代替双腿其实很难。一开始练习转圈
时，我会头晕恶心，常常呕吐，十圈、二十圈、三
十圈……因为腰部没有力气，掌握不好重心，
整个人就会从轮椅上摔出去，而且常常会压到
站姿舞伴的脚，或者剐到舞伴的裙子，两人一
起摔倒。我们就这么摔着，晕着，练着，一圈一
圈地滑行，手磨破了也不在乎。

我们付出了比常人更多的汗水，也迎来了
绚丽绽放的那一刻。轮椅舞蹈队不仅多次代
表北京市、东城区在国际、国内比赛和重大活
动中展演，而且填补了中国轮椅舞的空白，为
残疾人文体事业的高质量发展画上了浓墨重
彩的一笔。

残奥精神永在我心

2017年12月15日，在北京国家游泳中心
水立方，2022年北京冬奥会和冬残奥会会徽
发布晚会上，我和队友表演了压轴节目——
《请到长城来滑雪》，这支现代舞讲述了残疾人
的坚强和对美好生活的追求与向往。接到助
演任务后，我们非常振奋，在北京电视台编导
的指导下，加班加点进行训练，为了完美呈现
轮椅舞的优美，我们根据要求一遍一遍地训
练，力求能演绎出我们最完美的舞姿。

“那长城蜿蜒如雪龙，让生命驰骋，迎风雪
拥抱冰的世界。”在水立方舞台上，伴随着音乐
飘扬落下，镭射灯点亮璀璨的夜空，我们用轮
椅，用滑行，用行云流水的舞姿呈现冬残奥精
神。因为轮椅是冬残奥会特殊运动器械形态，
舞蹈下半部分刚劲坚毅，上半部分灵动柔美，
寓意运动员以坚忍不拔之势，顽强拼搏，历经
坎坷最终获得圆满。

2019年，舞蹈队再接再厉，参加全国第十
届残疾人运动会暨第七届特殊奥林匹克运动
会轮椅舞蹈竞赛集体舞，获得银牌，比赛完后
大家相拥而泣，这样以信念、成就、挚爱交织而
成的丰满人生，使我深深感受到，再贫瘠的生
命决不能丢了精神气儿，再不公的际遇也要对
世界报以善意！

美好的遗憾

2018年，我报名参加了广州全运会轮椅舞

蹈个人赛，我对这场比赛抱有极大的期望，为此
做了长期的准备工作，坚持不懈地刻苦训练，并
以最饱满的斗志一路闯进决赛。每个舞者对自
己的实力和状态都了然于心，我十分清楚，当时
不论是技术还是体力，我都处于巅峰时期，有望
拿到奖牌。

然而，命运跟我开了一次玩笑。比赛中，
我力求完美，在轮椅的转速，圈数上想做到尽
可能的快，尽可能地多，正当舞曲进入高潮，技
术和速度的对决时，因为转速太快，轮椅其中
的一个车轮突然飞了出去。坐在仅靠三个小
轮子支撑的轮椅上，我当时一动也不敢动，只
能眼看着获胜的希望一点点破灭。就这样，我
遗憾地退出了比赛。至今回想起这件事，心中
仍波澜不平，我不知道以后还有没有机会，找
回那样的热情和状态，再次迎战。

但遗憾中，总能提炼出珍贵的人生感悟。因
为演出关系，我认识了很多残奥会运动员，他们
中绝大部分人是因为热爱体育，享受竞技，所以
坚持着。要知道，很多残疾人的收入不高，前期
的诸多训练开销需要自行承担，并且要扛得住日
复一日枯燥、单调、高强度的体能训练，如果一次
比赛失利，一切还要重头再来，继续埋头苦干。
而这一切都是因为他们想做个对社会“有用”的
人，品尝平凡人的成就感，荣誉感。

我身边的残疾人朋友，哪怕取得一点点成
绩，都要付出异常艰辛的努力，舞蹈队的队友
们，很多已六、七十岁，十几年风雨无阻，坚持驱
车三四个小时前来训练，从“零基础”到旋转、联
结、与轮椅共舞，融为一体，为了什么？为的就
是在残缺的命途中，用力抓住一切人生的价值
可能，他们徒手驱散迷惘和懦弱，让舞姿化为尊
严的音符，强者的乐章。

从“舞盲”到“舞痴”，舞蹈艺术照亮了我
的后半生，回头看那些自闭、沉默、惶惶无措
的日子，学会赞美，心存感恩俯首皆是，又何
等难得！让我欣慰的是，现在年轻的残疾群
体更外放、更自信、更善于发现生命的闪光
点，这彰显出国家在发展进程中，为残障人士
提供了更加人性，更为完善，更具现实意义的
保障机制。

我想，对残障群体而言，共同富裕不仅仅
旨在物质保障，残疾人的精神世界亟待“脱
贫”，营造尊重、友好、宽容的社会环境，不断
提高残疾人预防康复和特殊教育水平，提高
残疾人的受教育程度，让残疾人共享社会发
展成果。

现代五项“一试”就试了15年

我从8岁开始练游泳，14岁时被山东队教
练选中，建议我尝试现代五项，这个项目跨度
很大，涉及许多我没有接触过的竞技领域，包
括击剑、马术、射击、游泳与跑步5个项目。北
京奥运会之后，国际现代五项联盟把射击和跑
步合并成一项，称为“激光跑”。现代五项的女
子项目2000年被列入奥林匹克运动会项目，
在我国的起步较晚。那时我国也在着力培养
青少年运动员参与此类项目，所以我抱着“重
在参与，挑战自己”的心态加入了其中。那时
想的是，如果自己不适合这个项目就回来继续
练游泳，可没想到，这“一试”就试了15年。

2007年，我正式加入山东省现代五项运
动队，2008年成为山东省和八一体工大队（双
积分）共同培养的运动员。很幸运的是，我们
这一代运动员，赶上了国家大力培育新兴体育
竞技人才的时期。现代五项的世界级竞赛水
平也在迅速提升，而作为国家重点培养的运动
员之一，进入八一体工大队之后，无论从训练
保障、教练团队还是参赛机会上，我都获得了
强有力的支持。

我也不负众望，先后拿下了现代五项世锦
赛团体冠军，连续两届世界军人运动会现代五
项女子团体冠军，世界军人锦标赛混合接力冠
军，亚洲锦标赛团体冠军、个人亚军，十二届全
运会个人季军、混合接力团体季军，十三届全
运会混合接力团体亚军等重要奖项。

在不到20岁的年龄，我拿到了人生的第
一个冠军——全国锦标赛个人项目冠军。我
一直认为当时的我并不具备真正的“冠军水
平”，那时年轻，心态好，比赛的时候也没有思
想包袱，加上比赛中的变数大，不可控因素多，
在对手的失误与我的超常发挥交错影响下，成

就了我的第一个冠军梦。拿了个人项目冠军
后，我的信心上来了，加上刻苦的训练，在一场
场比赛中我越来越有冲劲和爆发力。

但如果要问我，在众多比赛中，印象最深
刻的是哪一次？我想应该是一次“自负”的失
败。在一次全国冠军赛的分站赛上，综合我当
时的状态和世界排名，我对自己进前八非常有
信心，甚至计划拿奖杯，但恰恰在我最擅长的
激光跑上出现了重大失误，比赛中我的每组射
击都没有在规定时间内完成五中，最后也无缘
八强。

赛后我无比沮丧，第一次对自己的能力产
生了怀疑，多年来建立的“自信堡垒”出现裂
痕。

教练对我说，因为我太在意成绩，比赛一
直在关注名次，心思根本就没在比赛上，所以
才会发挥不好。这次比赛让我重新认识到，
除了体能和技术上的硬核实力，心态也至关
重要，它能决定一场比赛的正负导向。在之
后的比赛中，我非常注重“专注力、承压力、意
志力”等心理素质训练，以赛促训，不断地在
比赛中磨炼平稳的心态和定力，提高屏蔽外
界干扰的能力。对我而言，好成绩不再只是

“获得奖牌或打破纪录”，每一场比赛专注集
中，发挥出应有的水平，才是最好的成绩！自
此之后，我再也没有出现过类似的失误，逐渐
练就了一名成熟运动员应有的从容、自信、豁
达的心态。

永不言弃的奥运梦

随着不断地取得好成绩，我的奥运梦也被
点燃了。从2012周期，2016周期到2020周
期，我不断地向奥运会参赛资格发起冲击。但
这不是件容易的事，三个周期，每年都要进行
七八轮选拔赛，运动员要时刻保持高度紧张，

任何一场比赛都不能“掉链子”。遗憾的是，在
关键周期上我失去了亚运会选拔资格，没能成
功晋升为奥运参赛选手。

近十年时间，我如许多职业运动员一样，
不断调整最佳状态以迎接奥运选拔，这过程有
希望也有煎熬。但我早已坦然的面对一次次
失利，因为现代五项比赛中，“不可控”因素太
多，射击时对手的发挥，选马时战马的状态，比
赛当天的天气，氛围都会对比赛产生影响。我
不认为奥运会的落选将否定我在这个领域的
绝对实力，相反，这更加坚定了我继续与现代
五项携手，以拼搏之志，弘扬更好、更快、更高、
更团结的体育精神。

2019年，我决定放弃备战奥运会选拔，回
到八一体工大队，全力冲刺世界军人运动会。
重新“回炉”后，我迅速调整心态，进入最佳状
态，在这次比赛中我们获得了军运会团体冠
军，不仅创造了新的历史纪录，而且激光跑的
排名更是跻身世界前三。运动生涯就是这样，
有巅峰也有低谷，不以输赢称英雄，永不放弃，
坚守初心，敢于争先才能彰显出真正的“王者

风范”。

重新启航 决战全运

2019年之后，八一体工大队
解散，我转业进入公安系统工
作。是否再次回到十四届全运会
赛场，我很犹豫。一方面我已结

婚，希望能有更多的时间陪伴家人；另一方面
我没有把握，能否重回巅峰状态。但我拿过全
运会的亚军、季军，唯独缺少一块金牌，运动员
血脉里的激情和执着依然蠢蠢欲动，再三考虑
下，我决定再拼一次！

现代五项运动的训练关键在“平衡”，比如
游泳项目要求踝关节“柔软”，但跑步需要踝关
节硬实，有韧性，对于我来说，最大的难度是提
高跑步成绩的同时保持游泳成绩不下滑，如何
把游泳成绩恢复到历史最好水平？我为此付
出了很多努力。诚然，这也是条“孤勇”之路，
想在高起点上再创佳绩，我没有先例可循，只
能不断挑战自己的极限。

经过7个月的准备，我迎来了十四届全运
会。9月13日，在经历了前一天激烈的击剑排
位赛后，在击剑擂台赛中我依然发挥稳定，积
分暂列第二。本次比赛有一个重大改变：采取
五赛合一的形式，即五项比赛集中于一个场
地，意味着比赛转场时间缩短。连轴进行，对
运动员体能要求极高。选手们刚刚脱下击剑
护具，经过简单休整，就开始游泳角逐。游泳

是我的弱项，这个项目上我没有取得领先优
势。接着是马术比赛，也是最容易“拉开差距”
的项目，在比赛中，我接连两次掉杆，但凭借丰
富的实战经验，我稳住了心态，发挥没有受到
影响，后续零失误过杆，顺利拿下这一环节。
最后的激光跑，也是所有选手奋力冲刺的项
目，我必须在我的优势项目激光跑上，实现逆
转。当我五发中靶，跑出射击位时，仍位列第
三，但很快，转机来了！我以深厚的射击功底，
率先完成射击，第一个冲出射击位，终于在第
三圈，逆转成为第一名，进入最后一圈，我咬紧
牙关不放松，将优势保持到了终点！

体育让生命向阳而生

我完成了最大的心愿，拿到了全运会女子
现代五项冠军。一路走来，我十分庆幸选择
了体育事业，体育不仅使我的人格更为饱满，
充满力量，而且锻造了我坚毅的精神品质，

“永不放弃，一拼到底”成为我人生的强大信
念。

今后，我希望投入到体育公益事业当中，
让“全民健身，增强体魄”的观念深入人心，吸
引更多的人更广泛地参与体育健身活动，把
体育运动散发的正能量传递下去。加强体育
锻炼，不仅身体健康状态得以保障，我们的意
志力、抗挫力、个人发展潜力也在不断提高，
即使身处困境，也能拥有力量冲破阴霾，遇见
阳光和乐趣，这就是体育精神的魅力所在。

9月13日，随着第十四届全国运动会现代五项女子项目最后一项激光跑（跑步射击联项）项目完赛，中国前卫体协运动

员王炜以总积分第一名的成绩勇夺金牌。

比赛后，很多人问“最后激光跑射击项目，在比分落后情况下，你在想什么？“其实我没有想太多，面对每一场比赛，每一个关键赛点，

每一次反超机会，运动员必须做到全情投入，稳定发挥，突破自己。”王炜说。

王炜在第十四届全国运动会现代五项女子项目上
获得金牌

王炜在第十四届全国运动会现代五项女子项目上的马术比赛中。

2017年，在北京国家游泳中心水立方，董京莉和队友
表演节目《请到长城来滑雪》。

董京莉（左一）和队友在排练舞蹈。


